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上海人家 /家庭周刊

本报记者 孙云 文 孙中钦 摄
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杨家康，36
岁，马来西亚籍华
人，现任东方医院
外科医生，中国
第一位捐献造血
干细胞的外籍志
愿者。

! ! ! ! !"月 #日举行完婚礼回新房的
路上，东方医院马来西亚籍医生杨家
康收到老同学的一条短信：“哇！你出
名了！刚才在新闻里看到，习主席昨
天参加中马峰会致辞时专门提到了
你！”杨家康和同在东方医院工作的
护士妻子张银艳半信半疑，回家上网
看了电视新闻才相信。作为在中国第
一个捐献造血干细胞的国际志愿者，
杨家康成了中马两国的友谊使者，在
两国同时出名了。

杨家康自到中国求学以来，就不
间断地献血，累计献血总量相当于两
个成人的血量，更难得的是，在他这位
中华骨髓库首位外籍志愿者感召下，
妻子也报名成为骨髓库的后备军。

“我知道血液重要性”
读中学时，杨家康就参加了学校

的义工组织，为义务献血活动服务。
一达到献血的最低年龄，他就去报名
献血。$""!年本科毕业后来到中国
继续求学，他仍没改变这个“习惯”：
$""%年，在天津医科大学报名参加中
华骨髓库；$""&年起在同济大学读了
三年研究生，累计献血 $$次；从 $""'

年来到东方医院外科基地实习起，开
始改献成分血，除了捐献造血干细胞
那段时间之外，每月一次从不间断，每
次捐献 $个单位，是普通人的 $倍。即
使是在 $"!$年 %月捐献造血干细胞
后，他也在最低限度的 &个月期满后，
又立即恢复了捐献成分血。
有人以为杨家康是上了瘾，他憨

厚地笑着“辟谣”：“抽血的是最大号
的医用针头，扎进去很痛的，不可能
会上瘾。特别是捐干细胞前，还要突
击制造白细胞，整个人感觉像得了重
感冒，腰椎隐隐作痛，还不敢吃止痛
药，怕影响干细胞的质量。”那为什么
还要不顾家人担心，坚持献血？他的

回答很朴素：“我是外科医生，我知道
血液的重要性，血库充足了，我们抢
救病人的时候才安心。”

“这个小伙子靠得住！”
全部心思都扑在病人身上，连家

庭住址都要问妻子，繁忙的工作使杨
家康很难顾家，不过，张银艳的家人
都知道：“这个小伙子靠得住！”
来到医院采访这天，杨家康正在

病房里与住院的张银艳外婆聊天。外
婆说，他们是其乐融融的一家人，自
己和杨家康的岳父母以及杨家康小
夫妻俩住在同一幢楼里，杨家康每次
回家，都要敲门向她问好，外婆生病
住院，外孙女婿更是嘘寒问暖，照顾
得无微不至。
岳父母也很喜欢孝顺的杨家康。

岳母贲阿姨说，女婿曾烧马来西亚
风味的菜肴给他们品尝，其中一道
名菜“马来风光”尤其好吃，把空心
菜炒得“上了档次”。见二老都喜欢
马来西亚风味，杨家康每年回马来
西亚，都会带回一箱子的马来西亚咖
喱和白咖啡。

岳父张伯伯也说，他们虽然心
疼女婿，顾虑献血会影响健康，但女
儿女婿都说没关系，他们也就乐得
支持。再说，当初接纳这个没房没车
的“洋女婿”，看中的也就是他的一
颗爱心。
新婚燕尔，杨家康打算和妻子造

个“马宝宝”，其实，他们已经有了半
个儿子，这就是接受他捐献干细胞的
白血病男孩。原本双方是不可以见面
的，但男孩的父亲非常想当面感谢恩
人，多方打听从安徽找到东方医院，
又带孩子一起来参加杨家康的婚礼。
如今，孩子的身体恢复得很棒，这也
让杨家康更加觉得，自己的坚持是有
意义的。
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! 杨家康对所有人都和蔼可亲

! 同在东方医院工作的太太小张是上海姑娘!同样助人为乐

! 热爱生活的杨家康!将日常生活的点点滴滴制成了照片墙! 杨家康偶尔会为家人做几个马来西亚菜!但他更喜欢太太做的上海佳肴


